

Escala Crítica/Columna diaria

*Una compleja red de alianzas que deberá descifrar el votante *Las coaliciones nacionales y los intereses locales, en disputa

*¿Varias opciones o sólo dos?, la dispersión o el bipartidismo

Víctor M. Sámano Labastida

COMO era previsible, tres son los bloques político-electorales que buscan ofrecer propuestas competitivas tanto para la Presidencia de la República como para las gubernaturas en juego, entre ellas la de Tabasco. Una encabezada por el PRI, otra por Morena y una más por el PAN a nivel nacional; en lo estatal una coalición de fuerzas va con el PRI, otra con Morena y una más con el PRD. En las entidades y municipios, las combinaciones se multiplican al grado que en algunos casos lo que veremos serán candidaturas comunes, sin coalición de por medio.

Falta, como usted sabe, que se definan las precandidaturas de quienes buscar estar en las boletas como independientes. Para la Presidencia el abanico está abierto y sólo sujeto a la recolección de poco más de 800 mil firmas en todo el país; en Tabasco, el límite legal es una sola candidatura sin partido para cada cargo.

Una estrategia del PRI es multiplicar las opciones, como una forma de diluir el voto opositor o anti priista; en tanto que para López Obrador la fórmula es la contraria: compactar las opciones a sólo dos: Morena contra los otros.

AJUSTES Y REAGRUPAMIENTOS

EN EL 2012 llegaron a la recta final tres bloques claramente identificados; aunque López Obrador logró que el PAN se quedara rezagado unos seis puntos abajo. Hasta la fecha se han definido tres coaliciones nacionales.

Una es la denominada “Juntos Haremos Historia” que fue registrada por Morena, Partido del Trabajo y Partido Encuentro Social, con Andrés Manuel López Obrador como candidato. Esta misma fórmula se repetirá en Tabasco, donde el abanderado aliancista es Adán Augusto López Hernández.

El partido dominante es el fundado por López Obrador y versiones públicas sostienen que el PES forma parte de una estrategia de presión integrada por el Grupo Hidalgo, en especial por Miguel Osorio Chong y Jesús Murillo Karam. Esta afirmación ha sido rechazada por tanto por

cercanos al secretario de Gobernación como por el propio AMLO y sus portavoces quienes argumentan coincidencias con la agenda pública y de principios con el partido fundado en Baja California en octubre de 2006 y encabezado por Eric Flores Cervantes, un antiguo pastor evangélico (de la iglesia La Casa sobre la Roca).

Otra coalición nacional registrada es la denominada “Meade Ciudadano por México”, fundada por el PRI para sumar el respaldo de los partidos Verde Ecologista y Nueva Alianza para su candidato José Antonio Meade Kuribreña en una apuesta donde los dirigentes del tricolor pretenden sumar a un sector sin militancia a esa alianza tripartita. Precisamente el ex colaborador de Felipe Calderón (PAN) y de Enrique Peña Nieto (PRI), fue seleccionado por su “perfil ciudadano” mediante un cambio de estatutos del priismo.

El partido hegemónico en esa alianza es el PRI; busca acercarse una fracción disidente de Acción Nacional entre los llamados “calderonistas”. La alianza nacional del tricolor con el PVEM y Panal no se replica en los estados, donde estas organizaciones buscan proteger sus intereses regionales. Hasta el momento, el tricolor tiene de precandidata a la gubernatura de Tabasco a Georgina Trujillo, quien seguramente buscará sumar a los verde-ecologistas que ya no lograron coaligarse con el PRD.

RETAGUARDIA DEL FRENTE

OTRO caso conflictivo y complejo es el de la coalición “Por México al Frente”, surgida del Frente Ciudadano por México. Es también a nivel nacional una alianza tripartita encabezada por el PAN, que busca reflejarse en los comicios estatales, aunque con predominio diverso: en algunas entidades la hegemonía es del MC, en otras del PRD. Su virtual candidato a la presidencia es Ricardo Anaya, quien busca allegarse el apoyo de un grupo de intelectuales antipriistas y antiobradoristas.

Según la entidad que corresponda, el abanderado del Frente a cada una de las nueve gubernaturas en disputa será para el partido u organización con mayor presencia local. En Tabasco le correspondió al PRD proponer candidato y oficialmente es Gerardo Gaudiano, quien deberá esperar la ratificación o combatir posibles impugnaciones de Juan Manuel Fócil y Fernando Mayans.

Falta que se defina la candidatura independiente en Tabasco entre Jesús Alí, Manuel Paz y Oscar Cantón; también recaban firmas Lucas Segovia, Samuel Soberano y Rogers Arias. Históricamente en Tabasco el voto se polariza en dos opciones, y sólo en las intermedias del 2015 hubo un reparto más plural de los sufragios como resultado de la fragmentación de partidos como el PRI y PRD, así como por la incorporación de nuevos electores.

AL MARGEN

EN SU TERCER día de proselitismo en precampañas en Tabasco, Andrés Manuel López Obrador criticó que el INE se haga “de la vista gorda” por el uso de los recursos presuntamente ilícitos que llegaron a la campaña de Enroque Peña Nieto en 2012. Lo mismo que –dijo- ocurrió en las elecciones del estado de México.

Acompañando a Adán Augusto López, durante su gira de ayer por Centla, Comalcalco y Paraíso, López Obrador hizo un llamado a sus simpatizantes para no pelearse con los militantes de otros partidos. Uno de los riesgos que deberá evitarse en estas campañas es la confrontación física; las diferencias deberán manifestarse en las propuestas y en las urnas. Al término de estos recorridos de AMLO habrá oportunidad de un balance general; recordemos que todavía no son las campañas formales. (vmsamano@yahoo.com.mx)